

UNIVERSIDAD ESTATAL PENÍNSULA DE SANTA ELENA

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES Y DE LA SALUD INSTITUTO DE POSTGRADO

PROGRAMA DE MAESTRÍA EN DERECHO MENCIÓN EN DERECHO CONSTITUCIONAL

ANÁLISIS JURISPRUDENCIAL DEL HABEAS CORPUS A LA LUZ DE LOS PRECEDENTES DE LA CORTE CONSTITUCIONAL DEL ECUADOR

TRABAJO DE TITULACIÓN

Previo a la obtención del grado académico de:

MAGÍSTER EN DERECHO MENCIÓN EN DERECHO CONSTITUCIONAL

AUTORA Ab. Mercy Paola Jaramillo Carrión.

> Santa Elena - Ecuador 2022

UNIVERSIDAD ESTATAL PENÍNSULA DE SANTA ELENA

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES Y DE LA SALUD

INSTITUTO DE POSTGRADO

PROGRAMA DE MAESTRÍA EN DERECHO MENCIÓN EN DERECHO CONSTITUCIONAL

ANÁLISIS JURISPRUDENCIAL DEL HABEAS CORPUS A LA LUZ DE LOSPRECEDENTES DE LA CORTE CONSTITUCIONAL DEL ECUADOR

TRABAJO DE TITULACIÓN

Previo a la obtención del grado académico de:

MAGÍSTER <mark>EN DERECHO</mark>
MENCIÓN EN DERECHO CONSTITUCIONAL

MODALIDAD: ARTÍCULO CIENTÍFICO

AUTOR Ab. Mercy Paola Jaramillo Carrión.

> Santa Elena – Ecuador 2022



UNIVERSIDAD ESTATAL PENÍNSULA IE SANTA ELENA FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES Y DE LA SALUD INSTITUTO DE POSTGRADO

APROBACIÓN DEL TUTOR

TUTOR: Dr. Raúl Fernando Guerra Coronel Mgtr.

CERTIFICA:

En mi calidad de Tutor del trabajo de titulación "Análisis Jurisprudencial del Habeas Corpus a la luz de los precedentes de la Corte Constitucional del Ecuador", elaborado por la Ab. Mercy Paola Jaramillo Carrión, egresada de la Maestría en Derecho mención en Derecho Constitucional, Instituto de Posgrado de la Universidad Península de Santa Elena, previo a la obtención del título de Magister en Derecho Constitucional, me permito declarar que luego de haber dirigido científicamente y técnicamente en su desarrollo y estructura final del trabajo, este cumple y se ajusta a los estándares académicos y científicos, razón por el cual la apruebo en todas sus partes.

Atentamente,

RAUL Firmado digitalmente por RAUL FERNANDO O GUERRA CORONEL FERNANDO CORONEL FECINE 2023.01.23

Dr. Raúl Fernando Guerra Coronel Mgtr. TUTOR



UNIVERSIDAD ESTATAL PENÍNSULA IE SANTA ELENA FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES Y DE LA SALUD INSTITUTO DE POSTGRADO

DECLARACIÓN DE AUTOR

Yo, Ab. Mercy Paola Jaramillo Carrión, declaro que los contenidos y los resultados obtenidos en el presente artículo profesional de alto nivel de titulación "Análisis Jurisprudencial del Habeas Corpus a la luz de los precedentes de la Corte Constitucional del Ecuador" como requerimiento previo para la obtención del título de MAGISTER EN DERECHO MENCIÓN EN DERECHO CONSTITUCIONAL, son absolutamente originales, auténticos y personales a excepción de las citas bibliográficas.



Ab. Mercy Paola Jaramillo Carrión. AUTORA C.I. 1104080054



UNIVERSIDAD ESTATAL PENÍNSULA IE SANTA ELENA FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES Y DE LA SALUD INSTITUTO DE POSTGRADO

TRIBUNAL DE SUSTENTACIÓN



Dr. Daniel Fernando Procel COORDINADOR DEL PROGRAMA

RAUL Firmado digitalmente por RAUL FERNAND O GUERRA GUERRA CORONEL Fecha: 2023.01.23 CORONEL 10.56:34-0500*

Dr. Raúl Fernando Guerra Coronel Mgtr. DOCENTE TUTOR

DIEGO HERNANDO ROMERO CASTRO

Diego Hernando Romero Castro DOCENTE ESPECIALISTA

Ab. María Rivera, Mgtr. SECRETARIA GENERAL O S D LABOURD MINE

Nohely Alejandra Zambrano Muñoz DOCENTE ESPECIALISTA



UNIVERSIDAD ESTATAL PENINSULA IE SANTA ELENA FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES Y DE LA SALUD INSTITUTO DE POSTGRADO

DERECHOS DE AUTOR

Yo, Ab. Mercy Paola Jaramillo Carrión, autorizo a la Universidad Estatal Península de Santa Elena, para que haga de este trabajo de titulación o parte de él, un documento disponible para su lectura consulta y procesos de investigación, según las normas de la Institución.

Cedo los derechos en línea patrimoniales de artículo profesional de alto nivel con fines de difusión pública, además apruebo la reproducción de este artículo académico dentro de las regulaciones de la Universidad, siempre y cuando esta reproducción no suponga una ganancia económica y se realice respetando mis derechos de autora.



Ab. Mercy Paola Jaramillo Carrión C.I. 1104080054



UNIVERSIDAD ESTATAL PENÍNSULA DE SANTA ELENA INSTITUTO DE POSTGRADO MAESTRÍA EN DERECHO MENCIÓN EN DERECHO CONSTITUCIONAL

TEMA:

ANÁLISIS JURISPRUDENCIAL DEL HABEAS CORPUS A LA LUZ DE LOS PRECEDENTES DE CORTE COSNTITUCIONAL DEL ECUADOR

Autor: Ab. Mercy Paola Jaramillo Carrión

Tutor: Dr. Raúl Fernando Guerra Coronel Mgtr.

RESUMEN

El hábeas corpus como una figura tan antigua ha evolucionado para brindar protección a derechos como la libertad, vida, integridad personal y derechos conexos (salud, vida familiar, etc.), de forma ágil y sencilla porque como se sabe, para el caso de las personas privadas de libertad, estas se hallan bajo la custodia del Estado quien deberá garantizar el bienestar y la dignidad de estas personas. Así, el Estado ecuatoriano, a través de su legislación y la norma suprema ampara a este grupo que amerita una atención prioritaria mediante el hábeas corpus. Además, a través de la Corte Constitucional como máximo órgano de administración de justicia e interpretación constitucional se ha logrado profundizar en el alcance de esta figura que actúa para proteger derechos vulnerados y repararlos. Con estos aportes se vuelve claro para los justiciables y para quienes administran justicia las reglas procesales y sustantivas que se deberán aplicar al resolver esta garantía. Es así que, en este trabajo investigativo se pretende sumir al lector en una revisión de la evolución del hábeas corpus a nivel nacional e identificar el campo de acción con el que hoy cuenta esta figura, entendiendo que su sentido clásico era devolver la libertad, y que, actualmente esta protección ha sido expandida gracias a los pronunciamientos jurisprudenciales emitidos por la Corte Constitucional del Ecuador.

Palabras claves: jurisprudencia constitucional, protección, derechos, evolución, alcance.



UNIVERSIDAD ESTATAL PENÍNSULA DE SANTA ELENA INSTITUTO DE POSTGRADO MAESTRÍA EN DERECHO MENCIÓN EN DERECHO CONSTITUCIONAL

TEMA:

ANÁLISIS JURISPRUDENCIAL DEL HABEAS CORPUS A LA LUZ DE LOS PRECEDENTES DE CORTE COSNTITUCIONAL DEL ECUADOR

Autor: Ab. Mercy Paola Jaramillo Carrión

Tutor: Dr. Raúl Fernando Guerra Coronel Mgtr.

ABSTRACT

Habeas corpus as such an ancient figure has evolved to provide protection to rights such as liberty, life, personal integrity, and related rights (health, family life, etc.), in an agile and simple way because as it is known, in the case of persons deprived of liberty, these are under the custody of the State who must guarantee the welfare and dignity of these persons. Thus, the Ecuadorian State, through its legislation and the supreme norm protects this group that deserves priority attention through habeas corpus. In addition, through the Constitutional Court as the highest body for the administration of justice and constitutional interpretation, it has been possible to deepen the scope of this figure that acts to protect violated rights and repair them. With these contributions, the procedural and substantive rules that must be applied when resolving this guarantee become clear to the parties and to those who administer justice. Thus, in this research work we intend to immerse the reader in a review of the evolution of habeas corpus at the national level and identify the scope of action that this figure has today, understanding that its classic meaning was to restore freedom, and that currently this protection has been expanded thanks to the jurisprudential pronouncements issued by the Constitutional Court of Ecuador.

Key Words: constitutional jurisprudence, protection, rights, evolution, scope.

CERTIFICADO DE ACEPTACIÓN PARA PUBLICACIÓN



Casa Editora del Polo (CASEDELPO), hace constar que:

El artículo científico:

"Análisis jurisprudencial del habeas corpus a la luz de los precedentes de la corte constitucional del Ecuador"

De autoría:

Mercy Paola Jaramillo Carrión

Habiéndose procedido a su revisión y analizados los criterios de evaluación realizados por lectores pares expertos (externos) vinculados al área de experticia del articulo presentado, ajustándose el mismo a las normas que comprenden el proceso editorial, se da por aceptado la publicación en el Vol. 8, No 7, Julio 2023, de la revista Polo del Conocimiento, con ISSN 2550-682X, indexada y registrada en las siguientes bases de datos y repositorios: Latindex Catálogo v2.0, MIAR, Google Académico, ROAD, Dialnet, ERIHPLUS.

Y para que así conste, firmo la presente en la ciudad de Manta, a los 12 días del mes de junio del año 2023.

Dr. Victor R. Jama Zambrano DIRECTOR

Direcolón: Ciudadeia El Palmar II Etapa Mz. E. No 6 Teléfono: 0991871420 Email: <u>polodeiconocimientorevista@umail.com</u> www.polodeiconocimiento.com Manta – Manabi- Ecuador

Casa Editora del Polo (CASEDELPO), hace constar que:

El artículo científico:

"Análisis jurisprudencial del habeas corpus a la luz de los precedentes de la corte constitucional del Ecuador"

De autoría:

Mercy Paola Jaramillo Carrión

Ha sido publicado en el Vol. 8, No 7, Julio 2023, de la revista Polo del Conocimiento con ISSN 2550-682X, indexada y registrada en las siguientes bases de datos y repositorios: Latindex Catálogo v2.0, MIAR, Google Académico, ROAD, Dialnet, ERIHPLUS.

Disponible en:

URL: https://www.polodelconocimiento.com/ois/index.php/es/article/view/5777.

Y para que así conste, firmo la presente en la ciudad de Manta, a los 04 días del mes de julio del año 2023.

Dr. Victor R. Jama Zambrano DIRECTOR

Dirección: Ciudadela El Palmar II Etapa Mz. E. No 6 Teléfono: 0991871420 Email: polodeiconocimientorevista@amail.com www.polodeiconocimiento.com Manta – Manabi- Ecuador